

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL. Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los correspondientes del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

## LA SEMANA BURGUESA

Seis anarquistas pasados por las armas en Barcelona y una guillotina en París constituyen la crónica triste de esta semana.

La burguesía se ha vengado. Pero, ¿habrá conseguido arrancar el mal de raíz? Hasta ahora los hechos prueban lo contrario.

Respondiendo á la barbarie con la barbarie, sólo se crea un estado anormal, en el que al razonamiento tranquilo se le sustituye con la violencia y con el encono.

Los diputados republicanos se han movido mucho estos días pidiendo el indulto de los anarquistas de Barcelona.

Como hombres les hacemos la justicia de creer que les ha guiado un noble sentimiento, siquiera supiesen de antemano que resultaba baldío; como agrupación política no pasa de ser una habilidad un tanto burda puesto que la hemos conocido.

Si los diputados republicanos han querido significar con sus gestiones en pro del indulto que la República no perseguirá el anarquismo de manera tan bestialmente cruel, deberían contárselo antes á sus correligionarios de Francia, donde, no sólo se cumplen todas las sentencias de muerte dictadas contra anarquistas, si no que la persecución de éstos y de quienes no lo son llega á extremos á que no ha llegado ningún otro Gobierno de Europa.

Y puestos ya en tan buen camino, podían dar el mismo consejo á la República de los Estados Unidos, donde se condena á muerte á trabajadores acusados de lanzar bombas de dinamita, que luego resultan inocentes.

Como estamos en época de suspicacias, conviene refrescar la memoria con estos recuerdos.

Para que los aprovechen aquellos que quieren pasarse de listos.

Como obedeciendo á una consigna, y abrogándose, como siempre, indebidamente la representación de la opinión pública, la Prensa periódica, sin excluir á la mal llamada democrática, ha puesto el grito en el cielo al saberse la determinación del Jurado que ha entendido en la causa de El Escorial.

Y tanto ha gritado y tales aspavientos ha hecho en nombre de la *vindicta* pública, que acaso consiga levantar dos patibulos que, para honra de la Humanidad, nunca debieran levantarse.

¡Triste gloria, si tal sucede, para el «cuarto poder del Estado!»

El mayor favor que podemos hacer á esa Prensa es el de creer que su campaña obedece al deseo de explotar más el negocio del *perro chico*, porque no podemos admitir que de buena fe se considere leve una sentencia que condena á 36 y 26 años de presidio á dos hombres y á penas menos graves á toda una familia enferma, degenerada, que en vez de la cárcel reclama el manicomio, y en lugar de los anatemas y epítetos gruesos, exige un poco más de conmiseración y reparar en parte y en lo que sea posible el delito grave cometido con ella por la sociedad, esa sociedad que se escandaliza hipócritamente ante el crimen y no le prevé y le evita acoriando en auxilio de los que necesitan dirección física y alimento intelectual.

En un almacén de tejidos de Málaga se han encontrado géneros introducidos de contrabando cuyos derechos importaban más de 25.000 duros.

Y lo más gracioso es que los dueños de dicho almacén habían arrojado ha poco de su casa á un dependiente que sustrajo un mantón de Manila.

Es un alto ejemplo de la moral acomodaticia de la burguesía.

Que quiere tener la exclusiva en el arte de robar.

Y que esto es cierto, lo prueba la zalagarda que se ha armado en Málaga la bella con motivo de la visita hecha á la casa defraudadora por un delegado de la Administración.

Cierre de tiendas, conatos de manifestación, reunión y protesta de la Cámara de Comercio, representación la más genuina del bandidaje en grande escala, todos los medios imaginables se han puesto en juego para significar al Estado su disgusto porque no deja al comercio robar honradamente.

Porque por algo es una de las «fuerzas vivas del país».

Y no está bien que los administradores pongan trabas al comercio de buena fe. Cuando tienen bastante con imitarle.

Capítulo de inmoralidades burguesas. Un desfalco de 15.000 pesetas en el Banco de España. Otro en la Dirección de la Deuda.

El ejemplo cunde: esto no es ya una sociedad civilizada, sino un cuerpo corroido por la gangrena. Que está pidiendo el bisturi socialista.

¡Oh, qué buen país! Nos referimos, claro está, á «nuestras hermanas» las Repúblicas de América.

Las cuales Repúblicas, gracias á la forma de gobierno que las rige, viven libres, felices é independientes, como España antes de abrirse al cartaginés.

Y para demostrarlo concederemos la palabra al antiguo periodista madrileño Sr. Malagarriga, testigo *de visu*:

A las dificultades naturales que lleva consigo el cambio de régimen, viene á añadirse las producidas por el mal del militarismo, que es al presente la característica de todas estas Repúblicas. En el Perú, la muerte del presidente Bermúdez plantea la cuestión del predominio militar, que se resuelve apoderándose el coronel Borgoño, vicepresidente segundo, del sillón presidencial que tocaba al doctor del Solar, vicepresidente primero. En Chile porque unas elecciones relativamente libres han dado mayoría al elemento liberal balmacedista y al conservador templado, el partido que llamaríamos feudal ó moderado muestra claramente su disgusto y pone en evidencia su plan de conservarse en el Poder, aun cuando tenga que provocar la guerra con la República Argentina. En el Uruguay se da el espectáculo de una Asamblea legislativa que es á la vez colegio electoral de presidente, la cual invierte cerca de un mes en la elección del Sr. Idiarte Borda, un insignificante, apoyada por supección en la voluntad de los cuarteles. El Brasil ve su progreso contenido durante un año por la sublevación de su escuadra, y si ésta al fin es vencida, el presidente Peixoto no oculta su ambición de continuar en el Poder.

Por su parte, la República Argentina goza de amplia paz, asegurada por la ocupación militar de las provincias en que se teme que los partidos populares muestren demasiado á las claras su deseo de buscar otros gobernadores.

Esto por lo que respecta á la situación política. En cuanto al estado económico, véase lo que dice el mismo Sr. Malagarriga refiriéndose á Buenos Aires:

Las quiebras estallan como los cohetes de una gran rueda de artificio y el pánico se apodera de todos los hombres de trabajo, mientras las cárceles se abren á los quebrados y los buitres de la curia se lanzan sobre los despojos de las víctimas.

¿Quién duda que la República es la suprema felicidad?

El Imperio alemán es digno de ejercer la hegemonía de la salvaje civilización burguesa.

Ha empezado tarde su misión civilizadora en Africa, pero no tiene que envidiar á Stanley ni al coronel francés que disparaba cañones cargados con dinamita que convertían á los indígenas en *papilla*.

Ahora está colonizando el Dahomey, y para darse cuenta de las salvajadas que allí cometen los representantes del poderoso Imperio, bastará y aun sobrárá leer lo siguiente del diario de un residente alemán:

12 de marzo.—Hoy he recibido noticias de la insurrección de los soldados dahomeyanos en Bakoko. El asesor Wehlan que manda la expedición, ha incendiado las aldeas, pero no ha podido coger á ningún combatiente. Ha hecho prisioneros á las mujeres, á los viejos y á los niños. Ha mandado decapitar á muchas viejas y dar de palos á los demás prisioneros (mujeres, niños y viejos), después de lo cual los ha sentenciado á trabajos forzados. Los tratan con tanta crueldad, que tres han muerto ya de hambre en la cárcel, sobre la cual ondea el pabellón imperial.

17 de marzo.—Los prisioneros han quedado expuestos durante varios días al sol, en la cubierta del *Soden*. Estaban atados tan fuerte, que las ligaduras les hacían sufrir de una manera espantosa; se les detenía la sangre en ellas, hinchábanse los brazos y piernas y acabaron por criar gusanos en la sangre corrompida. Y esto días y días, bajo un sol tropical y sin que se les diera ni una gota de agua á aquellos infelices martirizados.

A los que por asfixia ó por corrupción de la sangre entraban en la agonía los mataban como á fieras.

30 de marzo.—Durante mi enfermedad, Wehlan ha regresado de su expedición. No ha traído prisioneros. «Todos se me morían» —ha dicho de sobremesa— «y los hice matar á bordo.» Luego, continuando su narración, añadió: «Los soldados, uno sobre todo, se divertían mucho arrancándoles la piel de la cabeza á los prisioneros: les hacían una incisión en la mandíbula inferior, la cogían con los dientes, tiraban y la sacaban entera, dando la vuelta por la cara hasta la parte posterior del cráneo.» Y cuántas escenas de horror ignoramos todavía porque sus autores ó sus testigos se avergüenzan de referirlas!

Tales procedimientos son propios de una sociedad que proclama la fuerza como suprema ley.

La República de Suiza ha promulgado una ley sobre el trabajo de las fábricas.

Y *El Progresista*, de Málaga, como quien pone una pica en Flandes, publica dicha ley precedida de la legislación protectora del trabajo que los obreros reclaman el 1.º de mayo, para probarnos que sólo en las Repúblicas tienen «realidad tangible», como diría un orador del Ateneo, las aspiraciones del proletariado.

Pero da la casualidad de que la monárquica Inglaterra es acaso la nación que más ha legislado sobre este asunto, é indiscutiblemente la que ha legislado antes.

De modo que por aquí no le resulta el argumento á *El Progresista*.

Y lo malo es que ni siquiera puede reclamar para la Confederación Helvética el mérito de la iniciativa.

Porque ya lo había tomado antes una Monarquía.

Huelgan todas las protestas enérgicas, categóricas y terminantes que el novel periódico madrileño *El Pueblo* se ha creído obligado á hacer, con apresuramiento lamentable, de afirmaciones que ni siquiera «en hipótesis» fueron hechas en el *meeting* celebrado por nuestro Partido el penúltimo domingo.

Ninguno de los oradores que usaron de la palabra en el citado *meeting* dijo, ni embozada ni abiertamente, que la Prensa republicana se halle comprada y á la devoción del Gobierno, porque afirmar tal cosa sin pruebas hubiera sido colocarse al nivel de los mismos calumniadores á quienes censuraban.

Lo que nuestro amigo Iglesias dijo, y que *El Pueblo* no supo, por lo visto, entender, fué que si el hecho de combatir á los partidos republicanos fuera razón suficiente para juzgar vendidos á la Monarquía á quienes tal hicieran, á nadie mejor que á los mismos partidos republicanos podía hacerse semejante acusación, ya que éstos han sido una verdadera especialidad en la materia.

Y para probar su aserto, que no es acusación en hipótesis, sino argumento que demuestra lo deleznable de los fundamentos en que se apoyan los que calumniaian al Partido Obrero, nuestro amigo Iglesias citaba las lindes de *El País* ha escrito de Salmerón, y *La Justicia* de Zorrilla, y *El Motín* de todos los jefes republicanos, y lo que estos mismos jefes vienen haciendo desde la Restauración acá, y que es la verdadera causa de que la República no se haya implantado en España.

También dice *El Pueblo* que el compañero Iglesias aludió en delicada metáfora—¡vaya por la metáfora y por la hipótesis!—al naciente partido republicano obrero, que *El Pueblo* dice representar en la Prensa, y aunque la cosa no tiene gran importancia, puestos ya á rectificar, diremos que no hubo tales metáforas ni tales carneros.

Son ya tantos los partidos, fracciones, grupos y grupitos que existen en la mal avenida familia republicana, que no merece la pena de dedicar metáforas á un conato de partido que en esta época de afirmaciones concretas está condenado á no pasar del estado de canuto.

## NO HAY QUE EXAGERAR

Esos dicen á los socialistas los periódicos burgueses cuando aquéllos afirman que la clase explotadora está totalmente corrompida, y que en cuestión de robos no se limita á despojar al obrero de la mayor parte del fruto de su trabajo, sino que comete cuantos le sugiere su codicia.

Y sin embargo, no somos nosotros los que exageramos diciendo eso, sino ellos al atribuirnos un defecto que no tenemos.

Los socialistas se fundan al hacer aseveración tan rotunda en actos como el del Canal del Panamá, el de los Bancos de Italia, el de la Compañía Real de los ferrocarriles portugueses, el del Canal del Ebro y muchos otros que con pasmosa frecuencia se realizan.

¿Hay ahí invención de nuestra parte? Ninguna. Los Tribunales que han intervenido en ellos y, sobre todo, los individuos que por consecuencia de tales atrocidades han perdido sus ahorros ó su fortuna, dan fe de que unos cuantos *caballeros* se han alzado con lo que no les pertenecía.

Más es: ni siquiera hemos sido nosotros los primeros en dar cuenta de esas hazañas burguesas. Los que las han dado á conocer antes que nadie, los que las han re-

latado ampliamente y llamado la atención sobre ellas con gruesos caracteres, son los mismos periodistas que están al servicio de los modernos José María.

Los socialistas no tenemos por qué molestarnos en buscar datos que corroboren nuestros asertos. Bástanos revisar la Prensa burguesa, para encontrarlos allí en abundancia.

Ojeando la de estos últimos días nos hemos enterado de que una importante casa de comercio de Málaga ha defraudado al Estado tal cantidad, que, según *El Imparcial*, para responder á las resultas, se le ha exigido una fianza de cuatro millones de reales.

Asimismo hemos leído en el citado periódico el siguiente despacho, que le ha transmitido su corresponsal en Algeciras:

Según los datos que he podido adquirir referentes al expediente que se instruye en esta aduana, y á que me refería en mi telegrama de ayer, parece que el asunto lo ha motivado la denuncia presentada por un empleado de la aduana de la Línea.

La denuncia recae sobre una importante casa de comercio de Gibraltar que exportó al extranjero durante largo tiempo corchos en planchas que iban declarados como virutas, eludiendo de este modo el pago de los derechos de arancel.

La fábrica de corchos está establecida en la Línea. La defraudación importa, según se dice, 80.000 duros.

Igualmente hemos hallado, no en uno, sino en varios periódicos, la siguiente noticia:

Teniendo sospechas el señor conde de Romanones que existían en Madrid gran número de vacas que no estaban empadronadas, mandó girar el día 14 á la vez en todo Madrid una visita que dió por resultado descubrir se defraudaba al Ayuntamiento por tres conceptos:

Primero, por el pago de la leche, que está concertada á un tanto fijo por cabeza. Segundo, porque estas reses no empadronadas son sacrificadas clandestinamente y no pagan los derechos de consumos. Tercero, por la falta de pago de licencias.

El número de vacas encontradas de más es de 216, de terneras 66, y de novillos 28; y de menos 44 vacas, 68 terneras y 17 novillos; y no eran solamente los intereses del Ayuntamiento los que resultaban perjudicados en esta gran defraudación, sino lo que es más grave, que se sacrificaban las vacas enfermas, que generalmente lo son de tisis, enfermedad que contraen por el régimen á que se las somete para forzar la producción de la leche.

Luego si tales fraudes, y otros mayores aún, efectúan los miembros de la clase capitalista, ¿no resulta exacto lo que decimos nosotros? ¿No está probado que además de robar el patrón al obrero una gran parte de lo que produce, roba al consumidor, roba al Estado y roba á sus mismos congéneres cuando éstos son más débiles que él?

El Socialismo no exagera ni tiene por qué exagerar las desdichas y los sufrimientos de la clase obrera ni los vicios y los crímenes de la clase dominante. La exageración no le daría triunfo alguno ni le haría progresar lo más mínimo.

La verdad, únicamente la verdad, es la que emplea, y ella ha de bastarle para demoler en el terreno de la crítica las ideas y principios que se le oponen, dar conciencia y agrupar al proletariado manual, atraer á su campo al proletariado intelectual y crear todos los elementos que han de abatir el régimen individualista y establecer la sociedad igualitaria.

Quédese la exageración, como el sofisma y la mentira, para los que, defendiendo una organización social condenada á muerte y próxima á desaparecer, tienen por todo ideal prolongar su vida y ser cómplices en cuantas infamias y latrocinios realiza.

## CONGRESO INTERNACIONAL MINERO

El 14 del corriente se ha verificado en Berlín la apertura del quinto Congreso internacional de los trabajadores de las minas.

Para los obreros alemanes este hecho ha sido un verdadero acontecimiento, porque en su país no se había celebrado hasta ahora ningún Congreso obrero internacional.

Por dicha razón los socialistas han acogido con la mayor alegría á todos los delegados y se han esforzado por hacerles lo más grata posible su estancia en la capital de Alemania.

En la Sala de fiestas de la Concordia, donde se han efectuado las sesiones del Congreso, verificóse una reunión en honor de los delegados mineros, en la cual, á más de leerse poesías, cantar y ejecutarse excelentes composiciones musicales, hubo cuadros vivos simbolizando la caída del capitalismo y el triunfo definitivo del proletariado.

La decoración de la sala donde el Congreso ha realizado sus tareas se completaba con dos inmensas banderas rojas, en las que se leían estas inscripciones: «Libertad, Igualdad, Fraternidad» y «Proletarios de todos los países, ¡uníos!» Adornaban también la sala los retratos, en gran tamaño, de Roberto Owen, San Simon, Carlos Fourier, Carlos Marx y Fernando Lassalle.

Del examen de los poderes ha resultado que el número de países representados ha sido de cinco: Inglaterra, Francia, Bélgica, Alemania y Austria. El primero por 30 delegados, el segundo por 4, el tercero por 3, el cuarto por 41 y el quinto por 1.

El total de mineros representados ha ascendido á 1.107.300, que se descomponen por países del siguiente modo: 645.000 ingleses; 192.300 alemanes, 100.000 franceses, 70.000 belgas y 100.000 austriacos.

Después de informar un delegado de cada país sobre la situación en que se hallan sus compañeros de tra-

bajo, el Congreso ha dado resolución á los siguientes puntos ó cuestiones:

Jornada legal de ocho horas (comprendiendo en la misma el tiempo que se emplea en bajar á la mina y subir de ella).

Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.

Trabajo de las mujeres en las minas.

Salario normal.

Exceso de producción y medidas que deben adoptarse para evitarla.

Nombramiento de mineros para inspeccionar el trabajo en las minas.

Cajas de pensiones.

No conociendo aún todas las resoluciones votadas por este importante Congreso, las daremos á conocer en el número de la próxima semana.

## LA MANIFESTACIÓN UNIVERSAL EN 1894

### BARCELONA

6 de mayo de 1894.

Dadas las circunstancias en que se encuentra esta provincia, la Manifestación obrera de este año en Barcelona ha tenido relativamente más importancia que en los anteriores.

Como ya os participé por telégrafo, la generalidad de los obreros no acudieron al trabajo el día 1.º de mayo.

El local del Circo Ecuestre fué pequeño para contener la inmensa concurrencia que respondió al llamamiento de los organizadores del *meeting*.

Presidió el compañero Quejido, que dirigió un saludo á los trabajadores y encomió el hecho trascendental que en aquellos instantes realizaban lo mismo los obreros barceloneses que los de todo el mundo.

El compañero Sastre Oliveras, en nombre de los Operarios fondistas, hizo un detenido examen de la significación y alcance de la Fiesta del 1.º de mayo y puso en relieve la injusticia del régimen capitalista.

Habló después el representante de los Oficiales peluqueros y barberos, demostrando la necesidad de la unión y de la fraternidad de los trabajadores para alcanzar en breve plazo las reformas necesarias á la clase obrera y después obtener su completa emancipación.

Basilio Martín Rodríguez hizo la crítica de la sociedad burguesa y probó con datos y razones que para acabar con ésta necesitan los trabajadores llegar á la organización internacional.

Pich y Creus examinó la actual situación de los trabajadores desde los puntos de vista económico y político y señaló las monstruosidades que engendra el régimen de producción capitalista. Afirmó luego que para minar dicho régimen precisa que los obreros envíen representantes de clase al Parlamento, á la Diputación y al Municipio, y terminó recomendando á los obreros que tomen parte activa en los asuntos políticos y que se afilien en el Partido Socialista.

Composada discurre sobre las fases por que ha pasado el movimiento obrero en Barcelona y aseguró que el cansancio é indiferencia momentáneos que se nota entre los obreros barceloneses dimana de que se ha predicado constantemente por ciertos elementos la Revolución, y la Revolución no ha venido, ocurriendo, en cambio, ciertos actos, que retrasan la acción de la clase obrera.

Contra estas palabras protestaron algunos individuos, partidarios indudablemente de la campaña que condenaba el orador; pero sus protestas fueron ahogadas por los aplausos de la inmensa mayoría del auditorio.

Siguiendo en el uso de la palabra, combatió Comaposada la propaganda por el hecho y encareció la unión de los trabajadores y la defensa de las resoluciones adoptadas en los Congresos socialistas internacionales.

El presidente hizo el resumen de las ideas expuestas, y al hacerse cargo de la conjuración del silencio realizada por la Prensa estos últimos años para quitar importancia á la Manifestación universal, y juzgar cual se merece la ignorancia de los periodistas, éstos se levantaron de sus asientos y abandonaron el local, con verdadera satisfacción del público, que acogió con nutridos aplausos los conceptos emitidos por Quejido, y que aplaudió de nuevo á éste, cuando dijo, refiriéndose á los periodistas: «Compañeros: á enemigo que huye, puente de plata.» Terminó Quejido su discurso excitando á los trabajadores á que tengan perseverancia en la defensa de sus ideales.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos y la reunión terminó en medio del mayor entusiasmo y del orden más completo.

El acto realizado por los periodistas, esos hombres que sufren resignadamente una de las peores esclavitudes, la esclavitud del pensamiento, ha sido muy censurado por todas las personas de algún juicio.

En el Centro de Sociedades obreras verificóse la noche del 1.º de mayo una velada, organizada por la Sociedad de Operarios fondistas, en la que varios compañeros usaron de la palabra, encareciendo al numeroso público que allí concurrió la unión y solidaridad en cuantos actos interesen á la clase obrera. El compañero Sastre Oliveras, que presidió, resumió todo lo expuesto y dió por terminado el acto en medio de los aplausos de la concurrencia.

Creo que la propaganda hecha este 1.º de mayo en la capital de Cataluña ha de servir eficazmente para arrancar la venda que cubre la vista de muchos obreros y hacerles marchar por sendas que no los conduzcan á terri-

bles desengaños, sino que los lleven directamente á conseguir la emancipación económica de su clase.—*El corresponsal.*

### FERROL

6 de mayo de 1894.

Celebróse en ésta con gran entusiasmo el 1.º de mayo, tomando parte en la Fiesta del Trabajo el Comité Local del Centro Obrero, compuesto de las Sociedades de Albañiles, Carpinteros, Peones, Panaderos, Tipógrafos y Obreros en hierro y similares, y además la Agrupación Socialista.

Excepto la maestranza, que, como siempre ocurre, muéstrase indiferente á la agitación obrera y sufre pacientemente las humillaciones que le imponen las autoridades de marina, los demás obreros hicieron fiesta. Los mismos patronos, convencidos de que sus obreros no concurrirían á las faenas, no dieron orden de que se trabajara.

A las diez de la mañana se celebró una reunión de todos los oficios en el Centro Obrero. En ella el compañero Fernández dió lectura á la exposición que las colectividades antes citadas dirigen al Municipio, pronunció un discurso dedicado á demostrar las ventajas que reportarían las reclamaciones que se iban á hacer y expuso lo beneficioso que á las Sociedades obreras era seguir el camino trazado por el Partido Obrero.

Aprobada por unanimidad la exposición citada, se levantó la sesión y la Comisión organizadora dirigióse al Ayuntamiento á entregar el referido documento. El alcalde recibió á los compañeros con frases muy laudatorias, y después de enterarse de las reclamaciones que hacían, ofreció realizar aquello que fuera de justicia y estuviera en sus facultades.

El compañero Fernández le contestó demostrándole la justicia en que se inspiraba cada una de las mejoras que se reclamaban, y el deber que tenía el Municipio de favorecer á los que, siendo la base de la riqueza social, se encuentran abandonados y viven en la miseria.

Lo reclamado es:

1.º Jornada máxima de ocho horas para los trabajadores y empleados en las obras del Municipio, sean por contrata ó administración.

2.º Salario mínimo de diez reales para los mismos.

3.º Negación de prórrogas para empezar ó terminar las obras que subaste el Municipio á los contratistas que las reclamen.

4.º Cumplimiento de la ley regulando el trabajo de los niños.

5.º Cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento referente al blanqueo de edificios, colocación de canalones, encauce de pozos negros y derrumbamiento de edificios ruinosos.

6.º Exigir á los maestros de obras que construyan en condiciones de solidez y amparo los andamios en que trabajen sus obreros.

A las tres de la tarde, y á fin de celebrar un festival en el vecino pueblo de San Juan de Filgueira, dirigióse allí más de 500 obreros, precedidos de las banderas de la Agrupación Socialista y del Centro Obrero; pero su intento les salió frustrado. Fuerzas de la Guardia Civil al mando de un teniente y agentes de policía se encargaron de hacer cumplir un bando del alcalde de Serantes, el cual, bajo *penas severas*, prohibía hablar del Gobierno y llevar banderas con lemas políticos. Tan despótico bando sirvió para que el teniente de la Guardia Civil, á caballo y sable en mano, prohibiese lo que á su antojo creyó medida de orden público. A pesar del aparato de fuerza desplegado, los trabajadores estuvieron tranquilamente toda la tarde en aquel lugar, y después de merendar en la más fraternal armonía, volvieron al pueblo, custodiados por la Guardia Civil, como si fueran criminales.

A las ocho de la noche se verificó en el Teatro Romea un *meeting*, al que asistió gran número de trabajadores. Usaron de la palabra los compañeros Crego, Montero, Lorenzo y Fernández, que expusieron la significación del 1.º de mayo, demostraron la necesidad de que los obreros lucharan por la causa del trabajo, y recomendaron el ingreso en el Partido Obrero para conseguir la emancipación á que éste aspira. El entusiasmo fué inmenso y los aplausos que resonaron al final de cada peroración muchísimos. A las once, y entre atronadores vivas al 1.º de mayo, se levantó la sesión.

También la Sociedad de Canteros celebró el 1.º de mayo no asistiendo al trabajo y verificando por la tarde un *meeting* en el vecino pueblo de Mugaros. A dicha reunión concurrió bastante auditorio y, al igual que en San Juan de Filgueira, suficiente Guardia Civil para vigilar á los honrados obreros que allí se congregaban en virtud de un derecho innegable. Entre otros, hablaron los compañeros Fraga y Martínez, que expusieron con elocuencia las ventajas de la asociación y la injusticia que realizan las autoridades coartando la libertad del obrero y persiguiendo á aquellos que más se significan en la propaganda de las ideas. Después de varias interrupciones del delegado de la autoridad, que, dicho sea de paso, desconocía su deber, lo que le valió alguna lección, terminó el acto.

En conclusión: puede afirmarse que el 1.º de mayo en ésta ha sido un acto de importancia suma, que ha de contribuir poderosamente á que los obreros ferrolanos se decidan á entrar en el Partido Socialista, único que pelea por la redención del proletariado.—*El corresponsal.*

### TARRAGONA

6 de mayo de 1894.

La Fiesta de 1.º de mayo ha revestido en esta ciudad más importancia que en años anteriores.

A primera hora de la mañana aparecieron engalanados con colgaduras rojas los balcones del Círculo Socialista y los del Centro Obrero, y veíanse transitar por las calles numerosos grupos de obreros vistiendo sus mejores ropas, notándose en sus semblantes la alegría propia del que, sufriendo las torturas y humillaciones que ocasiona el régimen capitalista, vislumbra en el horizonte señales ciertas de que su redención se aproxima.

Todos los que viven del trabajo abandonaron sus cotidianas tareas para demostrar una vez más a la burguesía que el proletariado del Nuevo y Viejo Mundo está de acuerdo hoy en reclamar la legislación protectora del trabajo, como lo estará mañana en derrocar el régimen individualista.

A las diez de la mañana, hora en que dió principio el *meeting* anunciado por rojos carteles, el Teatro Principal estaba lleno de bote en bote, destacándose muchísimas mujeres.

Presidió el compañero Rovira, presidente de la Federación, é hicieron uso de la palabra los compañeros Paz, Terrés y Reoyo.

Como me es imposible extractar los discursos pronunciados por estos compañeros, me limito a indicar que todos fueron frenéticamente aplaudidos, y en especial el del compañero Reoyo, que fustigó de una manera elocuente a la burguesía, se declaró antidinámico, censuró al Gobierno por haber dejado impune, mientras persigue ciegamente a los anarquistas, la catástrofe de Santander, y probó clara y categóricamente que los trabajadores no pueden esperar nada de las falsas promesas de los partidos burgueses.

Terminado el *meeting*, la Agrupación Socialista celebró un modesto banquete, en el que reinó la más fraternal alegría.

Por la noche, a las nueve y media, se celebró en el Círculo Socialista una importantísima velada político-literaria musical.

Presidía el acto la efigie del inmortal maestro Marx, adornada con una magnífica corona de mirto, laurel y rosas, que alcanzaba a la de los compañeros Iglesias, Quejido y Reoyo; en las paredes laterales se destacaban la alegoría «El Triunfo del Trabajo» y el retrato de Engels, también adornado con mirto y laurel, y en el extremo del salón veíanse dos láminas, una en colores representando la unión de la Paz y el Trabajo bendecida por la Libertad, y otra que representa la *Commune* de París.

Los compañeros Fidel Serra y Jacinto Nayén, que tocan admirablemente la guitarra y la bandurria, ejecutaron las principales composiciones de su repertorio; F. Grau, A. Olivo, I. Valls y F. Guinovart, cantaron con gran maestría magníficas piezas; Segarra leyó una poesía catalana alusiva al acto; R. Huguet expuso elocuentemente el programa del Partido Socialista y la línea de conducta que el proletariado ha de seguir para librarse de la tutela burguesa; Terrés trazó a grandes rasgos el carácter de los Gobiernos, que únicamente defienden al capitalismo; y Reoyo, que por encargo de la Agrupación había venido a esta ciudad, resumió lo dicho por los oradores, poniendo en relieve la significación é importancia del 1.º de mayo.

Después de dar las gracias el compañero Rovira a las bellas mujeres que habían asistido y a todos los individuos que con su cooperación habían dado realce a la fiesta, se terminó la velada en medio de los acordes de la *Marsellesa*.

Tan gratos recuerdos ha dejado el acto realizado el 1.º de mayo, que esta Agrupación se propone celebrar muy en breve otra velada.

Para retener a su lado a los trabajadores, engañándolos miserablemente, el Centro republicano federal celebró una velada político-literaria en conmemoración del 1.º de mayo.—*El corresponsal*.

## LOGROÑO

7 de mayo de 1894.

Cuanto a cumplir con su deber el 1.º de mayo no se han quedado atrás este año los obreros de la capital de la Rioja.

Muchos de ellos hicieron fiesta no acudiendo a las obras y talleres.

Organizado por la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia, se celebró un *meeting* en el Salón Paco a la una de la tarde.

Presidió el compañero Maximino Pérez, indicando el objeto de la reunión y mostrando su alegría por ver reunidos tantos trabajadores.

Basilio Notario, de la Unión Obrera, después de saludar a los concurrentes y hacer notar la diferencia que hay entre los patronos que se hacen dueños de todo y los obreros que no lo son de nada por más que llevan su vida trabajando, recomendó la unión de todos los desheredados para obligar a los burgueses a que den satisfacción a sus demandas. Afirmó que la Manifestación universal tiene cada vez más importancia y que la celebración de ella era un gran medio de propaganda.

Amadeo Díez, de la Sociedad de Obreros en hierro, manifestó que era un deber en todos los trabajadores reclamar la legislación aprobada en el Congreso de París, é hizo ver la importancia de la Manifestación de 1.º de mayo.

Mariano Yuste, de la Sociedad de Albañiles, ensalzó la unión de los oprimidos y demostró el gran valor que tenía para éstos el acto que se celebraba.

Melquiades Ibeas, de la Sociedad Tipográfica, pronunció un extenso discurso, explicando por qué se unen los burgueses y por qué deben unirse los obreros; señalando la desigualdad social que hay entre unos y otros, y que a los primeros les hace dueños de la riqueza y a los segundos víctimas del hambre y de la miseria; de-

fendiendo la Jornada legal de ocho horas, y haciendo una dura crítica de la clase explotadora.

Nicasio García, de la Agrupación Socialista, expuso los beneficios que ha de reportar a la clase obrera la jornada de ocho horas; manifestó que la crisis de trabajo depende en parte de la larga jornada que hoy se impone al obrero; hizo notar la diferencia que existe entre la instrucción de los ricos y la de los pobres, consecuencia de la desigualdad social; censuró a la Prensa porque mientras da cuenta de los asuntos más nimios de la clase capitalista, guarda silencio acerca de las cuestiones importantes que afectan a los trabajadores, y puso fin a su discurso dando vivas al 1.º de mayo y al Partido Socialista, que fueron contestados frenéticamente por los concurrentes.

Agustín Marañón leyó un escrito enumerando las ventajas que cabe obtener por la asociación.

Juan Cabré felicitó al Centro Obrero por los trabajos de organización que realiza, y Luis García hizo la crítica de la Prensa burguesa y dió un viva a todos los trabajadores del mundo.

El *meeting* terminó a las tres y cuarto.

Todos los oradores fueron extraordinariamente aplaudidos.

A las cuatro y media se celebró un modesto banquete en la Posada de las Animas, al que asistió gran número de compañeros, que acordaron enviar un telegrama al Comité de la Unión General de Trabajadores saludando a todos los obreros del mundo.—*El corresponsal*.

## TERQUE

8 de mayo de 1894.

La Fiesta del Trabajo aquí ha estado muy animada. Durante todo el día el Centro Obrero vióse muy concurrido. En el sitio de la presidencia, en el salón de sesiones, veíase el retrato de Carlos Marx y la bandera roja del Partido.

A las once de la mañana se celebró una reunión, que la presidió el compañero Francisco Tortosa, el cual, después de manifestar el objeto de ella, enumeró las ventajas que la asociación proporciona al obrero, recomendó la unión entre todos los asalariados y dió un viva al proletariado universal.

Después leyó una preciosa poesía escrita por él.

José García encomió también el principio de asociación y pidió a todos los presentes que le difundieran lo más posible.

Enrique Ordoño dedicó un recuerdo a la *Commune* de París, dió a conocer los hechos principales de la vida de Marx y concluyó vitoreando al fundador del Socialismo científico.

Después usaron de la palabra Justo de Castro, José Alonso, Salvador Tortosa, Juan Rico y otros compañeros, haciendo resaltar cuán grandioso era el acto que en este día realizaba el proletariado de todos los países.

El presidente levantó la sesión al grito de ¡Viva el 1.º de mayo!

Todos los discursos fueron acogidos con estrepitosos aplausos.

Por la noche se celebró una velada, en la que varios compañeros músicos de la Sociedad de Barrileros ejecutaron varios himnos y otras piezas musicales.—*El corresponsal*.

## VIGO

8 de mayo de 1894.

También se ha verificado aquí la Fiesta del Trabajo. Si se exceptúan algunos carpinteros y los obreros de las fábricas de fundición, que asistieron, como los demás días, a sus faenas, los demás trabajadores holgaron.

En el Liceo Curtis se verificó un *meeting*, donde se expuso la trascendencia de la Manifestación universal y se defendió la Jornada de ocho horas y demás medidas legislativas acordadas en el Congreso socialista internacional de París.—*El corresponsal*.

## MANLLEU

8 de mayo de 1894.

El cuarto distrito ha celebrado con gran entusiasmo la Fiesta del Trabajo.

Excepto la fábrica de Almeda y Alemañ, todas las demás han tenido que parar el 1.º de mayo, por no haber acudido a ellas ningún trabajador.

De este modo, los obreros de Roda, San Hipólito, San Vicente, Torelló y Manlleu han demostrado una vez más que están de acuerdo con sus compañeros de trabajo del mundo entero en reclamar las mejoras que su clase necesita y en cooperar a cuanto se encamine a echar por tierra el poder de la burguesía.—*El corresponsal*.

## ELCHE

9 de mayo de 1894.

Hermoso y conmovedor resultó el *meeting* celebrado aquí, en el Teatro Llerents, con motivo de la Fiesta del Trabajo.

A las nueve de la mañana abrió la sesión el compañero Francisco Miñana, que dió lectura a un escrito suyo alusivo a la Manifestación obrera.

A continuación usaron de la palabra Francisco Agulló, Francisco Sala y Jaime Aznar, de esta Agrupación, y Manuel Abril y Federico Valero, de la de Alicante.

El primero saludó al público y dijo que hoy el proletariado de ambos mundos coloca la quinta piedra en el edificio de la emancipación humana, criticando después a los Gobiernos y aconsejando mucha unión a los trabajadores.

Sala manifestó que el 1.º de mayo se immortalizará en la Historia y que los obreros que están en los partidos burgueses deben salirse de ellos si no quieren ser

cómplices de los que les imponen la esclavitud que están sufriendo.

Abril, después de saludar a los concurrentes, aconsejó que se unieran como un solo hombre, pues sólo así harían desaparecer tanta injusticia y tanta maldad como existe. Protestó de que se prohiba la Manifestación en la vía pública, máxime cuando los obreros han dado pruebas de saber ejercer sus derechos. Se ocupó en la cuestión de Melilla y terminó dando un viva a la emancipación obrera, que fué contestado por el público.

Aznar hizo la crítica de los partidos burgueses, citando lo acontecido en Riotinto, la indiferencia con que miran el malestar de la clase obrera y lo atentos que están únicamente a lo que puede interesar a la clase capitalista. Aludiendo a los republicanos, dijo que éstos habían permanecido mudos en el Parlamento mientras el Gobierno acallaba el hambre de los obreros andaluces con los fusiles de la Guardia Civil.

Valero estudió la situación del movimiento obrero al celebrar la quinta Manifestación universal y declaró que eran importantes los progresos realizados por el Partido Socialista. Protestó de la conducta observada por el partido gobernante, que no repara en pisotear la ley al prohibir a los trabajadores que se manifiesten en la vía pública, y de la de los falsos revolucionarios—los republicanos—que ven hacer eso sin formular una enérgica protesta. Excitó a los obreros que militan en las filas de los llamados partidos democráticos a que los abandonen é ingresen en las del Socialista, por que sólo este—dijo—lucha de veras por emancipar al proletariado. Combatió la idea que ha dado vida a la peregrinación a Roma y dijo que los obreros no hacían ya caso de los que recomendaban resignación y humildad viviendo en el poder y la opulencia, y demostró los beneficios que al género humano ha de reportar la implantación del Socialismo.

Lo dicho por todos estos compañeros, y principalmente lo manifestado por Aznar y Valero, fué acogido con estrepitosos aplausos. El entusiasmo al terminarse la reunión era grandísimo.

Casi nadie ha trabajado aquí el 1.º de mayo, lo que no es de extrañar dadas las grandes simpatías que entre estos obreros hay por las ideas socialistas y por las resoluciones de los Congresos de nuestro Partido.—*El corresponsal*.

## DEFINICIONES DEL CAPITALISMO

Explotar hasta más no poder el actual orden de cosas, se llama *economía política*; sostenerlo hasta la ruina por todos los medios, tanto con la mixtificación como con la fuerza, se llama *política*; declararlo santo y en armonía con la moral, se llama *religión*; sistematizar esa explotación, se llama *ciencia*; adornarla con guirnaldas y flores, se llama *arte*; y encarcelar ó fusilar a todos los que no tienen por el mejor posible este estado de cosas, es lo que se llama *justicia*.

(De La Vanguardia, de Buenos Aires.)

## EN DEMANDA DE INDULTO

El Comité de la Agrupación Socialista de Barcelona dirigió con fecha 20 del actual el siguiente telegrama al presidente del Congreso de los Diputados solicitando se respetara la vida de los seis desgraciados a quienes se fusiló el día 21 por la mañana:

«Excmo. Sr. Presidente del Congreso de Diputados.—Madrid.

»Partido Socialista Obrero, Agrupación de Barcelona, suplica a V. E. interceda favor gracia indulto sentenciados sucesos Gran Vía.—Por el Comité, José BATLLORI, presidente.—FRANCISCO CALAFELL, secretario.»

## CARTA DE FRANCIA

París, 12 de mayo de 1894.

La guerra está abiertamente declarada entre el Gobierno y el Partido Socialista. Desde el principio de la legislatura todos los actos de los representantes de la burguesía en el Poder envolvían el pensamiento de combatir a nuestro Partido a todo trance. Ya recordarán que el Ministerio Dupuy cayó por haber descubierto demasiado en su declaración ministerial este plan de campaña. Su digno sucesor, Casimiro Perier, no se ha escondido, desde el primer día de su advenimiento al Poder, en proclamar la misma política, y explotando pérfidamente el terror infundido en una mayoría servil por los atentados anarquistas, la ha forzado a oponer un veto a todo cuanto procedía del grupo socialista de la Cámara, por el solo hecho de dimanar de nuestros amigos.

Mas no es la acción parlamentaria del Partido Socialista lo que inquieta precisamente a los hombres del Poder y a sus amigos, sino la activa y eficaz propaganda que los diputados socialistas han hecho en todos los centros obreros de Francia y aun en los campos durante el largo período de las últimas vacaciones. La predicación de nuestras doctrinas, ayudada de una vasta organización de las fuerzas proletarias, reviste hoy tan extraordinarias proporciones y está dando resultados tales, merced a la acertada dirección del grupo de diputados socialistas, que la clase gobernante está verdaderamente aterrada. A este sentimiento de temor, mucho más justificado que el de las bombas anarquistas, obedece la autorización para procesar al diputado socialista Tou-

saint, que la Cámara francesa, bajo la insolente amenaza del presidente del Consejo de Ministros, votó en su sesión del día 8.

Hasta ahora la intervención de los socialistas, como simples ciudadanos, en los conflictos entre el trabajo y el capital no tenía nada de alarmante para la burguesía: sus Tribunales asalariados están ahí para distribuir meses y años de prisión, como á Lafargue y á Culline; pero la cuestión ha variado de aspecto; los que ahora intervienen en las huelgas, los que protegen á los trabajadores contra los atropellos de la fuerza armada al servicio de los capitalistas son diputados, cubiertos por la inmunidad parlamentaria. Semejante estado de cosas era intolerable para los que están resueltos á arrostrar por todo para atajar—insensatos!—el torrente del Socialismo.

He aquí los hechos:

Nuestro compañero Toussaint, diputado por París, había sido delegado por el grupo socialista para asistir á los huelguistas de Trignac, departamento del Loira Inferior. En un conflicto entre la Gendarmería y un grupo de mujeres, el diputado socialista interviene y dice á los gendarmes:

«Dejad á las mujeres tranquilas; yo voy á disolver el grupo.»

«—Usted no tiene órdenes que darme», le contestó un gendarme; á lo cual replicó Toussaint, dirigiéndose á las mujeres:

«No respondáis á las insolencias de la Gendarmería.»

Tal es el crimen horrendo que se atribuye al diputado socialista de París; haber llamado *insolentes* á los defensores de la propiedad. Y el acusado niega haber pronunciado la palabra *insolencia*; pero entre la aseveración de un diputado—cuando éste es socialista—y la de un gendarme, la última merece siempre fe.

El procurador de la República de Saint-Nazaire, de quien depende el pueblo de Trignac, en vista de lo insignificante del caso, mandó poner en libertad á Toussaint, no hallando motivo suficiente para formar causa.

Este acto de justicia indignó al Gobierno, que destituyó por telegrama al procurador de la República de Saint-Nazaire.

No han parado aquí las cosas. Tan luego como se reunió el Parlamento, el ministro de Justicia pidió á la Cámara de Diputados autorización para procesar á Toussaint. Esta pretensión del Ministerio halló una oposición casi unánime en las secciones, las cuales nombraron una Comisión contraria en su mayoría á la autorización. La Comisión encargó de redactar un dictamen en este sentido á nuestro amigo Millerand. La cuestión parecía resuelta de antemano: dentro y fuera de la Cámara la opinión se pronunciaba terminantemente en contra de la autorización para procesar, y nadie creía que el Ministerio llevase la insensatez hasta el punto de imponer á la mayoría su opinión personal, máxime tratándose de «un diputado que no había comprometido ni su persona ni la dignidad de la Cámara», según observó con razón un diputado radical.

Pero, como he dicho antes, el Gobierno estaba resuelto á asestar un nuevo golpe al Partido Socialista en la persona de uno de sus representantes, y para llevar á cabo su plan nada debía detenerle, ni la inmunidad parlamentaria, ni la independencia de la Magistratura, ni lo que quedaba de dignidad á su mayoría de mamelucos.

El presidente del Consejo—hay que hacerle esta justicia—no disfracó su pensamiento ni disimuló sus intenciones. Para él «este incidente no es un hecho aislado en la lucha empeñada entre el Partido Socialista y el partido republicano». Y añadió: «Negar la autorización de procesar, cuando una cuestión política se sustituye á una cuestión judicial, es querer que el Partido Socialista se alce en frente del partido republicano, es condenar en terminos claros y formales la política que hasta ahora hemos seguido.» Y terminó haciendo de la autorización para procesar al diputado Toussaint cuestión de Gabinete.

La causa estaba ganada, como dice un periódico.

En efecto, por 279 votos contra 214 la autorización fué acordada.

No había lugar á dudas; era un guante arrojado al Partido Socialista Obrero. El grupo socialista de la Cámara se apresuró á recogerlo, y habiéndose reunido inmediatamente después de la sesión, decidió lanzar al país el manifiesto siguiente:

«Ciudadanos:

»Sin razón, sin pretexto alguno, una mayoría servil, obedeciendo las órdenes de un Gobierno desatentado, acaba de decidir que se forme causa á uno de los nuestros, al diputado socialista Toussaint. Su único crimen es haber defendido, sin violencia ni provocación, á los trabajadores en huelga. Le ha bastado á Casimiro Périer con decir á la Cámara: «Es un socialista; hay que condenarlo; hay que combatir al Partido Socialista.» Contra nosotros, ciudadanos, no hay ya justicia, no queda más que el abuso de la fuerza. Nos enorgullece el vernos así presa del odio imbecil de los enemigos del pueblo, y en su furor creciente no vemos sino una nueva prueba de la fuerza creciente del Partido Socialista.

»Ni las intimidaciones ni las violencias gubernamentales nos harán faltar á nuestro deber; seremos fieles siempre, suceda lo que sucediere. Nuestro derecho, nuestro deber es ir adonde los trabajadores nos llamen. Esta noche misma varios de nosotros saldremos para Trignac, y do quiera el proletariado tenga necesidad de sus representantes para luchar contra la arbitrariedad odiosa del capital y del Poder, allí iremos, sin provocación, pero sin flaqueza.

»Abajo la reacción capitalista!

»Viva la República social!»

Este manifiesto lleva las firmas de todos los diputados socialistas que tienen asiento en la Cámara.

El grupo decidió delegar á Trignac á los diputados Toussaint, Baudin, Vaillant y Millerand. Decidió asimismo organizar para hoy sábado, en París, un gran *meeting* de protesta contra la votación de la Cámara.—L.

## ECOS DE LAS MINAS

La Arboleda, 19 de mayo de 1894.

No cesan los encargados de cometer atropellos é injusticias con los trabajadores de esta zona minera.

Anteayer uno de los capataces de la cantera de Amézola y Olavarría—el Sr. Aspe—dió tarea á varios obreros para todo el día. Estos, durante la mañana, á más de hacer la cantidad de trabajo señalada, efectuaron otra equivalente á medio día de labor. Como, á consecuencia de haber llovido, la cantera se hallaba en malas condiciones para trabajar, dicho capataz les mandó ir al cargue, pero tres de ellos, quizá por no convenirles ese trabajo, no fueron.

Pues por este solo hecho el tal encargado ordenó al listero que en vez del medio día que tenían ganado, les abonase solamente un cuarto de jornada.

Uno de los obreros no se resignó á ser despojado de lo que valía el cuarto de día, y se presentó inmediatamente en la oficina á reclamarlo; mas allí, lejos de atenderle, se negaron á pagarle lo que pedía.

De lo que resulta que si los capataces, faltos de atribuciones para ello, ordenan que se les quite á los trabajadores parte del salario que han ganado, los dueños de las canteras, no impidiendo esos abusos, y más aún, sancionándolos, se convierten en verdaderos ladrones de los infelices á quienes explotan.

Dícese que la Guardia Civil tiene la misión de perseguir á los que se apoderan de lo ajeno. No lo creemos. Si así fuera estarían en la cárcel muchísimos capataces de estas minas y todos ó casi todos los propietarios de ellas.

No queda otro recurso á los despojados, si han de concluir con tanto robo y tanta villanía, que unirse estrechamente y trabajar por el advenimiento del Socialismo.—Un explotado.

La abundancia de original nos impide insertar tan pronto como deseáramos los escritos que nos remiten los corresponsales.

Teniendo en cuenta el poco espacio de que podemos disponer, recomendamos á éstos empleen la mayor concisión al relatar los hechos de que nos den cuenta.

Hemos recibido un ejemplar de un himno titulado *El 1.º de mayo*, del que es autor el socialista portugués Juan Ganido Pires.

Los compañeros que deseen adquirirle, tanto de música para piano como para banda, se dirigirán á Luis Penteado, Escadinhas da Barroca, 16, 1.º, Lisboa.

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### AGRUPACIÓN DE MADRID

El sábado 26 del actual, á las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria en su local social, Jardines, 20, 2.º, para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de cuentas.
- 3.º Gestión del Comité durante el mes.
- 4.º Preguntas y proposiciones de los afiliados.

Madrid, 23 de mayo de 1894.—V. DIEGO ABASCAL, secretario.

## MOVIMIENTO POLÍTICO

### ESPAÑA

**Palma de Mallorca.**—Esta Agrupación ha renovado su Comité, siendo elegidos para formarle los siguientes compañeros:

Francisco Roca, presidente.—Juan Escudero, vicepresidente.—Francisco Garí, secretario del exterior.—Bartolomé Bestar, secretario del interior.—Jaime Orell, depositario.—Antonio Sastre, Bernardo Figuerola y Luis Pomar, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Francisco Garí, plaza del Olivar, 4.

**Cala de Benagalbón.**—En la última asamblea celebrada por esta Agrupación se aprobaron las cuentas de los meses de febrero, marzo y abril y se cubrieron algunos cargos vacantes en el Comité, resultando compuesto éste por los compañeros siguientes:

Antonio González, presidente.—José Osorio, vicepresidente.—Gumersindo Martín, tesorero.—Manuel Gil, contador.—Antonio López, secretario 1.º.—Salvador Ruiz, secretario 2.º.—Francisco Arroyo, revisor de cuentas.—José Romero, delegado.—Miguel Molina, Bernardo Molina, Miguel González, José Molina, Francisco Molina y Juan Arroyo, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan fraternalmente á los que luchan con tenacidad por abatir el régimen burgués.

La correspondencia deberá dirigirse á Francisco Arroyo, calle de las Piletas.

### REPÚBLICA ARGENTINA

En Buenos Aires se ha fundado un Centro Socialista de idioma italiano, que cuenta ya con valiosos elementos y que está llamado á agrupar bajo la bandera roja á muchos trabajadores.

## MOVIMIENTO ECONÓMICO

### ESPAÑA

**Málaga.**—Ha terminado la huelga de obreros estuchistas. La cantidad con que la Sociedad «La Fabril» ha auxiliado á dichos compañeros ha ascendido á 2.550 pesetas.

**Logroño.**—El Centro Obrero ha acordado dar conferencias semanales.

**Ripoll.**—Con objeto de reorganizar las Sociedades de resistencia que ha habido en un tiempo se ha celebrado una reunión organizada por algunos delegados del cuarto distrito.

**Santander.**—Se han organizado, ingresando en el Centro Obrero y en la Unión General de Trabajadores, los obreros dedicados á la fabricación de latas para conservas.

### FRANCIA

Los obreros maleteros de Tolosa se hallan en huelga. Reclaman una jornada de trabajo de diez horas y 45 céntimos por hora.

También están en huelga los carpinteros de Nantes, que solicitan 55 céntimos por hora. Los patronos no quieren dar más que 50 y efectúan toda clase de maniobras censurables para derrotar á los huelguistas.

Los leñadores de Vierzon han triunfado en la huelga que mantenían, logrando los precios fijados por la Sociedad.

Los obreros del mismo oficio de las poblaciones de Saint-Brissot, Autry-le-Châtel, Saint-Firmin-sur-Loire y Saint-Martin-sur-Ocre se hallan en huelga, reclamando aumento de salario.

La huelga de Trignac, célebre por los desmanes cometidos por las autoridades con los huelguistas y por el apoyo que á éstos han prestado los diputados socialistas, acaba de ser ganada por los trabajadores.

La Compañía, que se negaba en absoluto á admitir las reclamaciones de los huelguistas y quería castigar con el despido á los más activos é influyentes, ha concluido por aceptar las siguientes condiciones: dar á los pudleadores, cuyo trabajo se suprime, una indemnización en dinero; pagar á los peones á 31 céntimos la hora, en vez de 28 que recibían antes; abonar los salarios quincenalmente, y no por meses, como se venía haciendo, y no despedir á ningún operario por consecuencia de la huelga.

Celebramos extraordinariamente el triunfo de estos compañeros.

### INGLATERRA

Los cocheros de Londres, en número de 10.000, se han declarado en huelga por negarse las Empresas á mejorar las condiciones de su trabajo.

Algunos patronos, al ver la resolución de los huelguistas, han cedido inmediatamente.

### ALEMANIA

Pidiendo un aumento de 20 por 100 sobre los salarios han abandonado el trabajo todos los obreros del puerto de Stettin.

### REPÚBLICA ARGENTINA

Recientemente se ha constituido en Buenos Aires una Sociedad de Herreros mecánicos, fundidores y demás trabajadores en metales.

Propónese celebrar reuniones en diferentes puntos de la población para propagar el principio de asociación y aumentar el número de asociados.

## CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Valls.—F. R.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre.

Almería.—M. G.—Hecho el traslado.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Servimos la nueva suscripción.

Se escribió. No tenemos ejemplares del folleto que pide.

Antequera.—A. V.—Recibidas 14 pesetas: 10 de su cuenta y 4 de su suscripción hasta fin diciembre.

Málaga.—M. G.—Recibidas 16 pesetas de paquetes hasta el número 426.

Azuaga.—J. T.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin junio 94.

Coruña.—J. R.—Recibidas 20,60 pesetas: 1 de la suscripción de V. R. L. hasta fin marzo; 1 de E. V. y 1 de C. L. hasta fin abril; 1 de J. S., 1 de P. R., 1 de J. R. M. y 1 de J. R. hasta fin junio; 1 de M. A., 1 de A. V., 1 de J. S. y 1 de F. P. hasta hasta fin julio; 3 de paquetes; 0,20 de una «Colectivismo y revolución», 5,45 de su cuenta, 0,15 de una «Propaganda» y 0,80 de 4 «Organizaciones». Se manda un ejemplar más.

Cala de Benagalbón.—M. R.—Se mandan 15 ejemplares á contar del número pasado.

Valencia.—F. M.—Se remite una colección de grabados.

Palma de Mallorca.—F. G.—Se envía desde este número un paquete más.

Carcagente.—A. C.—Se envía una «Controversia» y una «Ley de reuniones».

Gibraltar.—B. C.—Recibidas 2 pesetas de suscripciones hasta fin julio.

Alicante.—EL GRITO DEL PUEBLO.—¿Habéis recibido una carta de Villanueva Geltrú con el importe de la suscripción?

Los que deseen ejemplares del número de 1.º de mayo pueden pedirlos á esta Administración.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.